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在常诚看来，志愿服务不是作秀，而是因为
社会需要，简单而纯粹。奔赴灾区，是因为灾民
需要；服务奥运，是因为社会需要；报名参加济
南西站志愿服务，是因为这座城市需要……

济南西站的“B超机”

“您是去买票吗？顺着走廊走到头，从扶梯
上去左转就是售票厅。”

“您想找公交站牌是吗？那边就是。”
只要旅客往他面前一站，还没开口问问题，

他就能告诉旅客想要的信息——— 京沪高铁通车以
来，在济南西站为旅客提供志愿服务的常诚，被
志愿者们戏称为济南西站的“B超机”。

7月26日，常诚向记者解释说，只要留意观察
就能看出旅客的需求，提供针对性的服务。那些
拿着时刻表看来看去的旅客，一准是去买票的；
从车站出来的旅客，找志愿者无非就是问到哪里
买水、吃饭、坐车。

常诚今年35岁，气质儒雅、面带微笑，被年
轻的志愿者们尊称为“常大哥”。他参加过四川
汶川大地震救灾、青岛奥帆赛志愿服务，志愿服
务经验丰富，志愿者们都以他为标杆。常诚很享
受这种状态，“得到群体认同的感觉很好”。

常诚也是一位管理着数家企业的成功商人，
企业运行如今都已走上正轨，他平时把工作计划
处理好就行，这也使得他有时间做志愿服务工
作。在他动员下，公司5名员工报名参加济南西站
志愿服务活动，最后3名被录取。被常诚动员来参加
志愿活动的韩冬说：“我的服务给市民、旅客带来了
一点便利，让我感到这项工作很有意义。”

根据计划，包括常诚在内的500余名济南西站
“蓝精灵”志愿者，在7月和8月集中上岗，为旅
客提供小卡片、小纸杯、小药箱、小喇叭、小话
亭、小导游等“六小服务”。9月份以后，志愿者
将在周末和节假日上岗服务。

北川救援的日子

常诚的志愿者经历是从汶川大地震救灾开始
的。

2008年，汶川大地震发生后，看着电视上播
放的惨不忍睹的画面，常诚控制不住自己的感
情，泪流满面。他通过有关单位给灾区捐款，但
去现场救援的想法日益强烈。5月19日，常诚带着
一个小帐篷和3瓶水、2斤煎饼、10个咸鸭蛋，瞒
着亲人，悄悄登上了济南飞往成都的航班。

尽管时间过去了好几年，但回忆起在灾区的
那13个日夜，常诚依旧激动不已：“当时的想法
很简单，就是争分夺秒去救人。当到了灾区才发
现，地震造成的破坏程度让人震惊，救灾行动也
是出乎意料的困难，真后悔没早点过去。”

在擂鼓镇，常诚遇到了济南援川指挥部的工
作人员。指挥部给常诚的任务是搬运和登记发放
救灾物资。灾区条件的艰苦超乎想象，常诚虽然

负责物资的管理和保障，但自己的基本给养却根
本没有保障。由于缺水，加上出汗，常诚竟然4天
没排小便。

常诚说，当时，他和伙伴一天能卸几十辆
车，前后经他手发放的物资价值上亿元。救灾物
资登记发放的间隙，常诚通过和灾民交流，了解
到他们想和援川人员一起参加灾后重建的意愿，
发起成立了灾民技工学校，教灾民学习建筑等技
能，参与家乡重建。

在北川期间，由于不分昼夜地工作，常诚身
上的汗水在太阳照射下迅速蒸发形成一层盐垢，
再加上紫外线异常强烈，身上凡是暴露在外的部
分全部暴皮。胳膊被蚂蚁咬了几十个包，两条胳
膊肿得变了形。6月2日，考虑到常诚连续高强度
工作，他被指挥部命令返回济南。

中断休假当起志愿者

从北川回来，常诚的皮肤严重晒伤，“像得
了白癜风”。另外，受大地震场景刺激，他的心
情迟迟不能恢复，容易伤感、激动。2008年6月中
旬，他特意去青岛休养，放松心情。

没想到，常诚去青岛时正赶上浒苔爆发，大
片浒苔侵占了海面，严重影响奥帆赛的举行。在
海水浴场，看到军人、市民、学生还有志愿者在
捞浒苔，本是去休养的常诚忍不住也参与进去，
协助清除浒苔。

当地志愿者组织负责人了解到常诚曾参与北
川救灾，对他肃然起敬，邀请他加入奥帆赛志愿
者的队伍。

常诚被安排在国际新闻中心为中央和国外新
闻媒体记者服务，并负责志愿者团队的管理、培
训。他组织志愿者为媒体记者提供一对一志愿服
务，并要求志愿者陪同媒体记者采访回来后，要
把媒体记者要求志愿者提供的服务项目梳理汇
总，在今后的志愿服务中加以改进。

奥帆赛有关部门面向全球市场推出了一款名
为“扬帆情”的纪念品，由一位财务人员负责销
售，顾客打电话过来，只是简单地告诉对方多少
钱、到哪里去买。运转一段时间，仅售出20多
套。

组织者看中了常诚的企业管理经验，把“扬
帆情”销售工作交给了他。经过努力，“扬帆
情”纪念品一个月售出500余套。

从奥帆赛到残奥帆赛，本是去休养的常诚做
了整整3个月的志愿者。

志愿者经历让他收获爱情

奉献付出为常诚带来了嘉奖和荣誉。2008年6
月26日，常诚收到济南援川指挥部的嘉奖令；8月
23日，常诚被共青团山东省委、山东省青年联合
会、山东省志愿者协会授予山东省抗震救灾优秀
志愿者荣誉称号。

志愿者经历还让常诚收获了甜美的爱情。从
北川回来后，有一次跟一帮朋友在一起聊天，常
诚说起北川救灾的经历，在座的一位名叫孙凤华
的女孩听得入了神。经过一段时间交往，2009
年，两人迈入了婚姻的殿堂。

回忆起当时“一见钟情”的那一幕，孙凤华
说：“我感觉眼前这个人很特别，他能把工作放
下到那么艰苦的地方做志愿者，经历丰富又有爱
心，跟他在一起心里踏实。”直到现在，孙凤华
一直坚定支持常诚做志愿者工作。

公司员工都把常诚当“老大哥”来看待。一
次，员工小姜突患阑尾炎。小姜家在外地，在济
南没什么亲人，常诚就把救治、照顾小姜的责任
承担下来，支付了医药费，并安排专人照顾她。
平时，常诚还组织员工开展野炊、旅游、社区文
化宣传等活动，让员工感受现实生活，保持一个
积极进取的心态。

爱上做志愿者

“我已经爱上了做志愿者。”常诚说，汶川
大地震做救灾志愿服务和为奥帆赛进行志愿服
务，感觉自己在关键时刻挺身而出，很男人、很
爷们！而这次做济南西站的志愿者，则感觉很温
馨。他是土生土长的济南人，但很多时间在省外
工作。他曾听到过关于济南的负面评价，这次看
到济南西站建得这么漂亮，西部新城发展前景这
么美好，愿意到济南西站做志愿服务，向南来北
往的旅客推介济南。

“做志愿者会不会影响本职工作？”对于记
者的疑问，常诚解释说，通过参加志愿活动，他
形成了乐观、积极向上的精神，这种精神会形成
榜样的力量，传达给企业员工，不仅不会影响工
作，还会对工作起到促进作用。

在很多人看来，做志愿者是一件小事，但小
事并不意味着所有人都能做到。在济南西站志愿
服务期间，常诚曾遇到来乘高铁的客户。“你公
司事情那么多，怎么还能拿出时间做志愿者？”
客户既惊讶又佩服，当即表示，双方业务上的事
不用常诚多费心了，他给张罗处理。

常诚表示，在济南、在山东，很多人有精
力、有热情从事志愿服务，但合适的组织、项目
还不够多，报上名去很久得不到志愿服务的机
会，热情逐渐消退。在志愿服务的引导方面，需
要有关部门和全社会更加关注和支持。

7月27日，一位名为“珠海政
协委员陈利浩 (微博 )”的微博博
主 宣 布 ， 为 事 故 最 后 一 名 获 救
者 、 小 女 孩 项 炜 伊 等 人 捐 款
1 0 7 2 4 1 7 . 2 0元，这与小伊伊的获
救时间： 7月 2 4日 1 7点 2 0分相对
应。经了解，该博主为珠海政协
委员、中小板上市公司远光软件
的董事长陈利浩。 ( 7月 2 8日《京
华时报》 )

如果论财富，陈利浩不算财
富大亨，或许中国财富榜单都进
不了，如果论人气，相信很多人
跟我一样，之前都不知道陈利浩
是谁。在大家都为小伊伊的生命
“奇迹”感动、祝福的时候，感
动变行动，祝福化善行，慈善热
情被点燃，陈利浩果断决定捐款
100万给小伊伊，72417 . 20元作为
邵队长的奖金。

这 条 “ 爱 心 捐 款 ” 微 博 被
“围观”，以每分钟上千的速度
被传递，陈利浩的善意被越来越
多的网友传播，在传递中陈利浩
的爱心感染越来越多的网友，这
是 爱 心 的 传 递 ， 这 是 善 意 的 呵
护。这或许是陈利浩选择微博转
发方式捐款的重要原因。相信现
在，陈利浩的名字，为越来越多
的人记住，其人为越来越多的人
熟悉。

陈 利 浩 微 博 之 所 以 备 受 追
捧，除了爱心与善意之外，还有
两点：一是公开、透明的行善方
式，“在建设银行珠海九洲支行
的见证下，珠海政协委员陈利浩
和南都开设了三方监管账户，图
文直播开户情况”，无论捐款来
源，还是善款的管理、监管，都
给网友一个明晰的行踪交代，这
无疑是对善意、善款的最大呵护
与尊重，也是为中国慈善的阳光
操作树立一个好榜样，更表达了
公 众 对 中 国 慈 善 未 来 的 美 好 期
待。善意再好，还要阳光、透明
的慈善制度呵护，没有好的行善
路径，再好的善意也会受伤。

二是健康、科学的财富消费
方式，对于拥有私人飞机、私人
游艇的超级富豪来说，一百万不
过是九牛一毛，但问题是他们中
一 部 分 宁 可 一 掷 千 金 地 豪 赌 消
费，穷奢极欲地炫富摆阔，也不
愿行善修德。其实再多的豪宅，
再香醇的美酒，再高级的游艇，
再大的飞机，再高档的奢侈品，
也 无 法 填 补 精 神 文 化 消 费 的 空
虚。陈利浩之举无疑给富豪们财
富消费树立了一个榜样，陈利浩
没有因为追求利润最大化而利令
智昏，没有因为商品化、物质化
的包裹而迷失方向，陈利浩没有
忘记社会责任，没有遗忘财富来
源，纠偏了物欲化的消费方向，
引导健康、科学的社会精神文化
消费。

获取财富难，分配财富则更
难。在物质化消费甚嚣尘上的当
下 ， 在 慈 善 公 信 力 滑 坡 的 语 境
下 ， 如 何 恢 复 人 们 对 慈 善 的 信
心，如何建构科学健康消费观，
如何履行企业的社会责任，陈利
浩无疑是开了个好头。

从汶川大地震救灾到奥帆赛服务，再到服务于京沪高铁济南西站，他与志愿活动结下不解之缘———

常诚：爱上做志愿者
□ 本报记者 吴荣欣 本报通讯员 张文雯

（上期本版文章因为技术操作失
误而造成图片人物与主人公不符，特
别致歉。）

□ 责任编辑 郭爱凤

■ 周末感言

陈利浩的

善举
□ 杨红兵

入夏以来，武汉、北京、长沙、成都等多个
城市纷纷“内涝”，以往光鲜靓丽的城市，在暴
雨的冲击下，瞬间变成“水城”，“六月到武汉
去看海”、“北京地铁瀑布”、“成都码头”
等，一时传为“佳话”。城市排水系统为何总是
“伤不起”？日前，我们专访了山东建筑大学市
政与环境工程学院院长张克峰教授。

“城市排水系统是城市地下的‘生命线’，
不仅关系城市的排水效率，更影响着广大百姓的
生活。”张克峰告诉记者，新中国成立初期，由
于受制于资金、技术等因素，加之当时城市规模
较小、人口密度偏低，相关部门对下水道等基础
市政工程的设计、建设标准普遍较低。近年来，
我国城市化进程明显加快，随之而来的是城市的
急速扩张。城市地面硬化及不透水面积逐渐增
大，城区雨水汇集速度加快，地面下渗能力大幅
减弱，河道缩窄行洪断面减小，城市排水系统压
力明显加大。

“目前我国省会以上城市的排水标准一般是
一年一遇或两年一遇，重要地区采用三年一遇，
基本都是按国家规定标准的低限来建设的，其它

城市的排水标准更低。像济南2007年的‘7·18’
大雨，是150年一遇的，以目前的设计标准来应
对，内涝自然很难避免。”张克峰说，最近几
年，我们国家很多城市的排水标准已有所提高，
但跟发达国家相比还有一定差距。投资与地下空
间等成为城市排水设计标准提高的制约因素。

除设计标准偏低外，原有的“小沟排大沟，
大沟排河流”的雨水自然排水方式也随着城市化
的推进而遭到了破坏。以前济南的沟地势都比较
低，雨水顺势流入，一般都能及时排出。而现
在，有的沟进行了棚盖，有的沟两边修起了护
栏。沟的地势被抬高了，这样就会造成路面很多
水，而沟里没水的怪现象，使城市内涝加剧。

“市民的很多行为也给城市排水系统增加了
沉重的负担。”张克峰介绍，济南市区有一个路
段总是积水，工作人员进行排水管道清理时，从
直径1米、长50米、容积39立方米的管道中，清理
出25立方米的脏东西。扫马路的细土颗粒进入排
水系统，下小雨时，冲不动，没法形成径流，最
后沉积在沟底或排水管道里面；泔水形成粘垢，
雨水也冲不掉；建筑工地水泥块、混凝土等也会

堵塞管道，还有的市民会往排水口中扔生活垃
圾，这些行为都使原本就不堪重负的城市排水系
统更加脆弱。我们在抱怨城市内涝的同时，也应
该反思一下自己的行为。

张克峰说，对待城市排水，最好的方法是
“蓄、排、疏相结合”。蓄水是解决城市内涝的
好办法，可以在居民小区里面或周边建蓄水池，
将路面做成下渗路面，建造下凹绿地等，把雨水
留住，既可以使雨水下渗到地下补充地下水源，
又可以缓解雨水统统涌入城市排水管道的压力。

作为国家高等学校给水排水工程专业教学指
导委员会委员、中国土木工程学会水工业分会理
事，张克峰从事给水排水工程研究已近30年，研
究涉及在饮用水安全、非常规水资源化、城市污
水处理回收与利用等方面。近年来，在核心期刊
发表论文20余篇，主持完成研究课题20余项。

对于大家普遍关心的饮用水安全问题，张克
峰说，2007年《生活饮用水卫生标准》开始实
施，国家要求新标准分步实施，全部检测项目最
迟将于2012年7月1日实施。届时，生活饮用水水
质标准将由35项提高到106项，其中消毒剂和一些

容易导致腹泻等肠道疾病的原虫类病毒都是必须
的检测项目。“饮用水从理论上讲是安全的。水出厂
的时候，质量是没问题的，但管道系统由于使用时
间较长，会出现结垢等问题，需要逐步进行改善。饮
用水安全问题，更多的是心理问题。”

■ 齐鲁学人

张克峰：探究城市地下“生命线”
□ 本报记者 陈巨慧 实习生 丁培华

骆家辉宣誓就任
美国驻华大使

美国首位华裔驻华大
使骆家辉8月1日在华盛顿
正式宣誓就职。骆家辉表
示，他将在任内努力推动
美中两国建设积极合作全
面的双边关系。

立陶宛首都市长驾装甲车
碾烂违章乱停豪车

立陶宛首都维尔纽斯市市
长佐卡斯为整顿市内街道违章
停车的问题采取了极端措施：
他驾驶着俄制装甲车碾压一辆
奔驰，该车顷刻之间变为废
铁。

穆巴拉克将被
送往法庭接受审判

一辆载有埃及前总统穆
巴拉克的救护车正在前往位
于埃及西奈的机场。随后军
用直升机将把穆巴拉克送至
开罗警官学院受审。

查韦斯“秀”光头
说化疗顺利

委内瑞拉总统乌戈·查韦
斯本月1日首次在一场内阁会
议上秀出自己的光头造型。
他说，化疗进展顺利，鉴于
头发开始脱落，他索性剃个
光头。
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